

Presentación

La historia de la Filosofía Occidental podría exponerse desde la perspectiva de la relación que los filósofos han tenido con respecto a la libertad. Filosofía y libertad son dos ideas que se han manifestado íntimamente ligadas en la historia, aunque algunas veces la reflexión filosófica haya llegado a la conclusión de que la existencia humana está sometida a determinismos inevitables. ¿Somos libres? ¿Qué es la libertad? ¿Cuándo hay libertad? El artículo de José María Vegas nos sumerge en este mundo de problemas tal como se presenta actualmente.

Los acuerdos y divergencias sobre el problema de la libertad nos sugiere el tema del acontecer históricamente desconcertante de la filosofía. ¿Hay progreso en el planteamiento y solución de las cuestiones filosóficas? Todd C. Moody discute varios modelos de explicar o concebir el progreso en Filosofía. No se ha de evaluar de acuerdo con un paradigma científico. La filosofía es una indagación anormal. Lo cual no nos debe llevar a identificar al filósofo con el sofista. Mientras que el sofista sólo habla, el filósofo busca, investiga impulsado por la voluntad de verdad.

Pascual Martínez Freire y Juan A. Estrada exponen críticamente dos actitudes filosóficas, representativas de dos modos contemporáneos de hacer filosofía. Por supuesto, nos interesan, sobre todo, las *cosas*. Pero esto no quiere decir que juzguemos inútil la investigación del pensamiento de quienes han reflexionado a fondo sobre las problemas reales. Su experiencia puede servir de modelo o de incentivo.

Félix García Moriyón denuncia varias falacias que han provocado algunas prácticas pedagógicas que pueden socavar la posición de la filosofía en la enseñanza media e, incluso, servir de primer paso para su total extinción.

Dos ideas recorren las cuatro primeras secciones de este número: la idea de *filosofía* y la idea de *libertad*. Ojalá un progreso de la filosofía, de la profundización en el conocimiento de las realidades últimas o primeras, contribuya a un avance de la libertad, llenándola de seriedad responsable y de contenido valioso.

Ildfonso Murillo